

SUSCRICIONES.

Ptas.
 En la capital, al mes. 1'50
 Idem trimestre. . . 4
 Fuera, al mes. . . . 2
 Idem trimestre. . . 5
 Extranjero, trimestre. 10
 Ultramar Idem. . 15



COMUNICADOS.

A precios convencionales á juicio de la Dirección desde 25 centimos á 5 pesetas linea Insertese ó nó, no se devuelve ningun original.

AVISOS

A precios convencionales.

DIARIO DE GERONA

DE AVISOS Y NOTICIAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTERIAS 31. BAJOS

SANTO DEL DIA

San Felix de Valois confesor.

SANTO DE MAÑANA

La Presentacion de Nuestra Señora.

CUARENTA HORAS.—Continuan en la Iglesia del Hospital se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 y cuarto de la tarde y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 y cuarto de la tarde.

OBSERVACIONES METEREOLÓGICAS

SUMINISTRADAS POR LA ACADEMIA GERUNDENSE QUE DIRIJE D. N. CARLOS DEL CORAL.
 dia 19 Noviembre de 1889.

Horas de observación.	Barómetro A.O°.	Temperaturas			Termómetro.	Hig. Sausuro	VIENTO		Lluvia en milímetros.	Estado del cielo.
		Max.	Med	min			Direc.	Inten.		
2 tarde	771	28	18	6	47	80	N.	Brisa	00	variable

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.—Dia: 20 Sale el Sol á las 6 horas 54 ms. Se pone á 4 horas 37' t. m. Sale la Luna á 4 hs. 44 m. Se pone á 3 hs. 53 m.—Tiempo medio verdadero 11 h 45' 19"

CRONICA GENERAL

Noticias electorales

Las que podemos comunicar hoy á nuestros lectores ya son de algun mayor interés que las de esos dias.

Como es natural la situacion se va despejando á medida que se acerca el momento.

Bien decíamos, cuando al hacernos eco de lo que por aquí se aseguraba, dejábamos entrever la convicción, de que lo que por cierto se tenía había de sufrir importantes rectificaciones.

Y en efecto así es.

Segun noticias de cuya exactitud no podemos dudar, don Alberto de Quintana, no presentará su candidatura, resolución que explican perfectamente sus íntimos con el cansancio de la campaña de Cuba y el estado de ánimo en que se encuentra á consecuencia de la reciente muerte de su estimada hija D.^a María; á quien creía hallar aun en vida al pisar la tierra patria.

Al dar á nuestros lectores esta noticia bueno será que les enteremos de ciertos antecedentes que podrán explicarles mas de una de las que esos dias han corrido de boca en boca y que seran sin duda la clave de acontecimientos futuros.

Repetidamente hemos dicho á nuestros lectores que el Sr. Maciá y Bonaplata era quien habia levantado la bandera de la candidatura Quintana en la presente ocasión.

A las instancias de aquel cedió este, á quien la primera noticia referente á elecciones llegó por conducto del Sr. Maciá, ofreciéndole, por lo visto el apoyo de sus amigos y de los del Sr. Fabra, ofrecimiento que debió hacer esperar al Sr. Quintana ser lazo de unión entre las dos fracciones del partido fusionista de esta capital, que llevarán su nombre á las urnas como protesta á la imposición de un candidato desconocido al país.

Pero como siempre las rivalidades y los celos han esterelizado lo que de noble y digno podía haber en la intención de todos y han dado lugar á retracciones que no se cubren ni se escusan.

Así hoy el Sr. Quintana y sus amigos políticos cuya conducta aseguran aprobada en un todo su jefe el Sr. Sagasta dejan el campo libre y se lamentan con razón de informalidades inconcebibles y de lois perjuicios que á la provincia y al partido fusionista se acarrearán, á aquella dejándola sin defensores naturales, á este por el descrédito con que se empequeñece doblegándose á imposiciones injustificadas que merman notablemente su fuerza para dias de verdadera prueba.

El Sr. Quintana ha encargado á sus amigos, sin perjuicio de hacerlo el personalmente á su tiempo que al comunicar la noticia de que no presentaba su candidatura hicieran presente á todos el agradecimiento con que ha recibido tanto las muestras de amistad como los ofrecimientos de apoyo que con ese motivo se le han dado y hecho.

Esas son las noticias que respecto á la actitud de uno de los principales candidatos hemos adquirido y fieles como siempre á nuestra misión damos de ellas conocimiento á nuestros lectores.

Respecto á la del Sr. Conde de Foxá, nada, absolutamente nada podemos decirles, pues hasta nosotros al menos no ha llegado noticia alguna de trabajos que en pro de la misma se hagan, y si el rumor de que habia acordado anteañoche retirarse del palenque.

Los diarios de Madrid nos han traído sobre el particular algo que con seguridad no conocen nuestros lectores y es la filfa de que el conocido médico nuestro particular amigo D. José Ametller se presentaba como candidato independiente, lo que es absolutamente inexacto y de que también aspira á la re-

presentación del distrito un D. Juan José García Gómez de quien nadie ha oído hablar.

Queda pues el campo poco menos que libre al Sr. Laguardia, cuya elección, por acertada que sea, no dejará de ser un borron para el partido fusionista de la provincia.

Audaz tentativa

Los periódicos de Turin dan cuenta de una tentativa audaz contra el tren que conducía el correo de las Indias, en el cual iban 14.000,000 en valores declarados.

La tentativa fracasó gracias á un aviso secreto que recibió la policia de Turin, pudiendo adoptar precauciones para impedir el robo.

Entre Solbertrand y Bardoneche, se situaron parejas de carabineros de 200 en 200 metros, y al pasar el tren por Bordoneche un destacamento de carabineros y de agentes de policia subió á la máquina y á los furgones.

Una noche obscurísima favorecía á los bandidos.

El tren iba á la velocidad ordinaria, y llegó sin incidente alguno á Avigliana; pero de pronto se vió el disco encarnado, señal de parada inmediata.

El maquinista detuvo el tren, y entonces aparecieron los malhechores, los cuales, al oír un silbato, huyeron en varias direcciones.

Indudablemente era una seña que indicaba la imposibilidad de efectuar el robo.

Los carabineros que escoltaban el tren bajaron y dieron una batida por las montañas próximas, pero todas las pesquisas fueron inútiles.

Hasta ahora no se ha descubierto ninguna huella de tan osados bandoleiros,

Noticia astronómica

Anúnciase que de un momento á otro, tal vez hoy, aparecerá en el cielo el enjambre conocido por «Leónidas,» que circula en la órbita del cometa I de 1886.

Tiene lugar por esta época la abundantísima lluvia de estrellas fugaces que todo el mundo conoce, pero ésta solo se verifica de una manera notable despues de un período de treintitres años, aunque algunas otras veces no deja de ser un espectáculo digno de admirar.

¡Si será bruto!

Un sugeto, vecino de Calatayud, apostó que se dejaria uncir á un yugo juntamente con un rocin, seguro de que entre él y su pareja realizarian, con escasa disonancia la operación de arar. Fué aceptada la apuesta y el bimano y su compañero quedaron uncidos al yugo en el cual se fijó el arado. Empezó la operación agrícola mientras un payés iba fustigando á las bestias. El rocin y su compañero hicieron cuatro ó cinco surcos muy hondos y los amigos declararon que el compañero del rocin habia ganado la apuesta.

El matrimonio entre parientes

Es origen de considerables efectos físicos y psíquicos segun sabemos todos y las últimas estadísticas lo demuestran de un modo palmario.

En París de cada 100 sordo-mudos 28 por lo menos son procedentes de matrimonios consanguíneos; en Burdeos la proporción es de un 35 por 100, y en Lyon de un 25 por 100.

En Berlín, por cada diez mil católicos, en los cuales es menos frecuente la consanguineidad matrimonial, se cuentan tres sordo-mudos; por cada diez mil protestantes, seis efectos de sordo-mudez, y veintisiete por cada diez mil judíos lo cual viene á probar que la sordo-mudez está en relación con el grado de facilidad que las leyes civiles y los ritos religiosos conceden á las uniones entre parientes.

En los Estados Unidos no hace mucho tiempo se han coleccionado magníficas estadísticas relativas, á esta importante cuestión recogidas en las casas de Beneficencia, de las cuales se deduce que son productos de matrimonios consanguíneos el 10 por 100 de los idiotas y el 7 por 100 de los ciegos que se albergaban en dichos establecimientos.

Notas estadísticas

Según el último recuento de la población de París, hecho en 1887, la capital de Francia tiene cerca de tres millones de almas, ó sea 2.961.080, cuya décima parte es extranjera, lo que no sucede en ninguna otra parte y marca muy bien la hospitalidad francesa. La mayor parte de los extranjeros que viven en París son trabajadores de varios ramos; no hay más que unos 12.000 ingleses, 6.000 americanos y algunos españoles, rusos ó portugueses que son ricos que viven sin trabajar. Habitan en París 22.520 italianos, 45.650 belgas, 16.340 holandeses 20.230 alemanes y 23.780 suizos. Solo los italianos tienen una colonia de mendigos y hólgazanes muy conocida desde bastante tiempo.

El sábado por la tarde ocurrió en una fábrica de fósforos, situada entre Burjasot y Paterna (Valencia), una sensible desgracia. En un caldero estaban fundiendo una cantidad considerable de fósforo, y por exceso de temperatura se inflamó abrasando á un operario que en aquel punto se encontraba. A los gritos desgarradores del obrero acudieron sus compañeros de trabajo, quienes hallaron al infeliz completamente desfigurado. Tenía los huesos del cráneo completamente al descubierto y vacíos los ojos, afectando además una quemadura general que se extendía desde el pecho y espalda á las extremidades superiores é inferiores. El infeliz murió al cabo de dos horas en medio de horribles sufrimientos.

—Ayer á las tres de la tarde fué conducido á su última morada el cadáver de don Domingo Puigoriol á cuyo entierro asistió numeroso acompañamiento.

Iban comisiones del partido posibilista de la provincia y de Barcelona y pendían del féretro dos coronas fúnebres una de sus correligionarios de esta ciudad y otra de los de la capital del principado.

Hasta el cementerio le acompañaron muchas personas que creyeron se pronunciaría algun discurso en el acto del entierro; pero no fué así, sin duda por lo avanzado de la hora.

A la desconsolada familia puede servirle de gran consuelo la espontánea manifestacion de simpatía que aquel acto revelaba.

—Ha sido nombrado individuo de la comision organizadora de los ^a somatenes de Cataluña, don Carlos de Camps, heredero del difunto Marqués de Camps.

—Los bancos de la Rambla siguen sin arreglar y aunque es muy cierto que en esta época del año no convida el fresco á tomar asiento en ellos, no lo es menos que es verdaderamente vergonzoso el deplorable estado en que se hallan.

Nada diremos de la casilla destinada á sumidero, porque es tal el número de ratas asquerosas que por allí pululan, que pronto no va á ser posible entrar en él sin trabar batalla con aquellos animales.

—Por lo curiosa, publicamos en esta seccion la siguiente noticia.

«El gobierno del canton de Unterwald (Suiza) acaba de anunciar á los habitantes, que en el año 1890 no se les cobrará contribucion alguna, porque los fondos sobrantes en caja bastarán para cubrir los gastos públicos.»

Lo mismo que en España.

—Con el deseo de complacer á algunos suscritores que nos habian espuesto la conveniencia de publicar semanalmente los precios que los diferentes granos y líquidos que se cosechan en la provincia obtienen en los mercados de la misma, nos habíamos propuesto dar á luz cada martes una revista especial de mercados, pero sin que por eso queramos decir que desistimos en absoluto de llevarlo á cabo, hemos de manifestar que tropezamos con extraordinarias dificultades.

La principal y mas poderosa es la de poder adquirir datos exactos de aquellos precios, pues por increíble que parezca nos consta positivamente que los municipios al cumplir con este servicio que les está impuesto, lo hacen de una manera tan imperfecta que es poco menos que inútil sino absolutamente contraproducente.

Un amigo y suscriptor á quien apelamos para organizar este servicio nos espuso con toda franqueza que habiendo intentado complimentarlo para el Instituto Catalán de San Isidro hubo de desistir del empeño en vista de las inexactitudes que aquellos datos encerraban. Por nuestra parte podemos decir que los que nuestros colegas de la provincia ofrecen son notoriamente deficientes.

Eso, repetimos, no debe interpretarse como desistimiento de llevar á cabo el propósito y si únicamente como esplicacion de las dificultades que su realizacion afrece.

—Ha fallecido en París M. Augusto Havas, dueño de la famosa agencia telegráfica que llevaba su nombre y que tanto ha contribuido al progreso del periodismo y de la publicidad.

—Desde anteayer se encuentra enfermo de cuidado don José Jaumeandreu á quien ha repetido el ataque de apoplejia que hace años habia sufrido.

Deseámosle pronto y completo alivio.

—Según noticias, todos los abogados que ejercen la profesion en Granollers, menos uno, se han dado de baja. También se dice que otro tanto se disponen á hacer los procuradores de dicha villa. Motivan, al parecer, determinación tan extrema las circunstancias especiales en que ya desde hace mucho tiempo se encuentra aquel Juzgado.

Nacimientos y defunciones inscritos durante el día 19 de Noviembre.

Fallecidos: Eomingo Puigoriol 55 años.—Antonio Pagés 79 años.—Luisa Puig 70 años.—José Obradors 60 años.

Nacidos.—Varones 1.—Hembras 0

LA NEOTAFIA

Se visitan y velan difuntos

Esta casa además de CUIDAR de TODO lo referente al ramo fúnebre con toda actividad, formalidad y

GRAN ECONOMIA

se encarga del traslado de restos, embalsamamientos, fotografías, enlutar habitaciones, anuncios, pios sufragios etc., etc.; todo a precios módicos.

GRAN SOMBRERERIA Y CAMISERIA

FRANCISCO SABATER

Casa fundada en 1844

Numeroso surtido en sombreros ingleses última novedad, desde 6 á 15 ps.

ESPECIALIDAD EN TRAJES PARA NIÑOS

GÉNEROS DE PUNTO DE TODAS CLASES.—CORBATERIA Y CAMISERIA

II - Ciudadanos - II

A. COLODON Gran surtido de corbatas, cuellos y puños Bisutería, Lentes y gemelos para teatro, Gran variedad en álbums para retratos. Inmenso surtido en perfumería de todas clases y marcas las mas acreditadas.—Constitucion, 12.

MIL PESETAS Se tomarán a préstamo con excelente garantía y buen interés.—Informés en la imprenta de este DIARIO.

GRAN ALMACEN DE HIERROS DE TODAS CLASES

MASAGUER Y QUINTANA

PLAZA DEL OLI, N.º 2

VIGAS LAMINADAS PARA CONSTRUCCIONES A PRECIOS DE FÁBRICA

L. Catalá Morell.

GRAN FÁBRICA
DE
TEJAS Y LADRELLS
DE TODAS CLASES
CALLE DELA RUTLLA, 85

SERVICIO A LA CARTA **Cran Hostería de Antonio Rosquellas** MESA REDONDA

SE ADMITEN PUPILS DESDE 2 A 5 PS. DIARIAS
CALLE DE ALBAREDA, 5, PRINCIPAL

Centro de suscripciones
Publicaciones nacionales
Y EXTRANJERAS
OBRAS CIENTÍFICAS
Literarias y de Enseñanza
-RAMBLA DE ALVAREZ -2-

RAHOLA

Material para colegios
y escuelas
PAPELERIA Y OBJETOS
de
ESCRITORIO
2-RAMBLA DE ALVAREZ-2

J. GRAU

CALLE DE LA PLATERIA 23.

GRAN CENTRO DE SUSCRIPCIONES

TALLER DE ENCUADERNACION
OBRAS A PLAZOS

La Económica

Gran Zapateria de Pedro Lloveras

11 CORT-REAL—SUCESSOR DE LLINAS—CORT-REAL 11

En este establecimiento encontrará el público toda clase de calzado a precios sumamente económicos.

Especialidad en el servicio a la medida.

Botinas para caballero desde 750 pesetas a 15 pesetas

Id. id. señora id. 6 id. 40 id.

Se garantiza la solidez y perfeccion del calzado.

EN CALZADO PARA NIÑOS GRAN BARATURA

Organización de nuestros mercados

Quando el otro dia nos ocupábamos de nuestros mercados y ferias, ofrecimos esplanar la idea que acerca la organización que á aquellos podía darse, habíamos apuntado.

En cumplimiento pues de aquel ofrecimiento, vamos á esponer cuanto sobre el particular nos sugiere el buen deseo de que de la verdadera importancia de nuestros mercados se aproveche la población y los contratantes, aquella recabando todas las ventajas que como consecuencia natural de su acrecenta-

miento debe reportar y estos de las garantías que una organización regular puede ofrecerles.

Salta á la vista lo conveniente que es por muchos conceptos, que de una manera ú otra pueda tener el público conocimiento exacto del número y clase de cabezas de ganado que entra en cada mercado, así como del número de ventas que se realizan y precios alcanzados por cada una de las clases.

Las ventajas del conocimiento de esos datos son bien fáciles de comprender; de ningún modo mejor que con ellos á la vista pueden apreciarse una infinidad de detalles que son de suma importancia para ganaderos y comerciantes y nada puede servir mejor de norma á los propietarios para estudiar hasta que grado, la cria de ganado á que con mayores probabilidades de éxito pueden dedicar los elementos de sus haciendas ó fincas, ha de ser factor importante para el aumento de sus rentas.

Dicho esto queda por resolver la manera como debe procederse para obtener estos datos.

Nada más fácil dada las condiciones especiales del lugar donde se verifican nuestros mercados que conocer el número de cabezas de ganado que al mismo llegan; bastaría la colocación de un encargado en la puerta del Angel y á lo sumo otro en la puerta de Vila si la prohibición del ingreso al mercado por aquel lado había de perjudicar ú ofrecer dificultades como suponemos, para le simple anotación de los que fueran entrando, en un estado registro.

Ya no aparece á primera vista tan sencillo conocer exactamente el número de ventas y el precio en cada una concertado; pero tampoco es cosa que presente obstáculos de cuantía y si alguno ofrece para nosotros es sólo porque deseamos que las operaciones que á este fin se practiquen sean al propio tiempo base de otras consecuencias á las que pueden poner más ó menos reparos las desconfianzas y recelos habituales de nuestros campesinos.

Claro es que hay que recurrir á un medio indirecto hasta cierto punto para conocer cada venta y su precio, ya que si había de esperarse que espontáneamente se presentaran á ello los contratantes sería con seguridad poco menos que inútil dada la indolencia y desconfianza que caracteriza á la gente del campo, pero si se procura que esta encuentre en las medidas que á aquel objeto se adopten ventajas positivas para sus intereses, no hay duda que se lograría el fin apetecido.

Son generales las quejas que negociantes y ganaderos esponen constantemente lamentando que por efecto de costumbre tradicional en nuestro mercado de no quedar purificado el contrato hasta los ocho días en que se ratifica y por no existir documento justificativo alguno con que acreditar las condiciones de aquel, no hay mercado en que la más ó menos buena fe de los contratantes no dé lugar á cuestiones que cuando pasan al tribunal, es cuando demuestran la evidente falta de esa organización que pedimos.

En nuestro concepto debería abrirse un registro en el que mediante una módica cantidad satisfecha por iguales partes, entre comprador y vendedor, se inscribieran las ventas con espresión de sus condiciones, precio, clase del animal, su edad y su destino.

Este registro habría de ser talonario, en su matriz debería anotarse el contrato con todos los detalles convenientes para el esclarecimiento de cualquier

duda que más tarde pudiera surgir y en los talones que habrían de ser dos uno para cada parte contratante, bastaría constara lo más esencial del mismo, nombres de las partes, clase de animal vendido y precio.

Quedaría de esta manera formalizado el contrato de un modo que poco dejaría á la mala fe por explotar y evitaría infinidad de cuestiones á que aquella recurre ahora para rescindirlos ó variarlos.

Se nos dirá: ¿como se obliga á los contratantes á denunciar las compras y ventas?

En el supuesto de que para aceptar la medida voluntariamente no fuera bastante la manifiesta bondad y ventajas de la misma, no vemos inconveniente en que se estableciera como arbitrio, cuyo caso medios sobrados hay para imponerlo y castigar los defraudadores.

Además como ventaja de la propia organización, podría ofrecerse á las partes contratantes, el reconocimiento del animal objeto del contrato por el veterinario del municipio, mediante el pago de una exigua cantidad que permitiría al propio tiempo aumentar la dotación de aquel, en premio del nuevo servicio.

Bajo esas bases creemos fuera de toda duda, nuestros mercados podrían ser perfectamente organizados y adquirir la verdadera importancia que merecen ya que son indiscutiblemente los primeros de Cataluña y personas competentísimas y practicas á quienes hemos expuesto nuestra idea han manifestado su aprobación y consideran que la inmensa mayoría de los que trafican en ellos verían con gusto su planteamiento. De manera que no hablamos á tontas y á locas sinó previa consultas á personas que conocen mejor que nosotros el asunto.

Para terminar nos permitiremos consignar un dato estadístico que puede servir de base para calcular los efectos y consecuencias de esa organización que aconsejamos y es el de que anualmente según apreciación de gente conocedora los contratos que en nuestros mercados semanales se hacen en ganado vacuno pasan de «diez mil».

No seremos por hoy más estensos y dejaremos para otra ocasión más oportuna el examen de las mejoras á que podrían aplicarse los importantes ingresos que representaría ese arbitrio por insignificante que fuera.

Seccion Oficial.

BOLETIN OFICIAL del 18 de Noviembre de 1889.

Circular fijando definitivamente la relacion de los terrenos del término municipal de Quart que han de expropiarse para la construccion de la seccion 1.^a del ferro-carril económico de San Feliu de Guixols á Gerona cuya relacion con el nombre se publica á continuacion.

Circular haciendo saber que se señala el plazo de ocho dias para reclamar contra la expropiacion de ciertos terrenos en el término de Olot con motivo de la construccion del puente mixto sobre el Fluviá en la carretera de tercer orden de Santa Coloma de Farnés á San Juan de las Abadesas

Circular previniendo á los Sres. Alcaldes que antes del dia 30 del corriente deben remitir llenada la Consejo provincial de agricultura Industria y comercio un estado cuyo modelo se publica sobre estadística agricola.

Circular del Ministerio de la Gobernacion previniendo que á fin de evitar ciertos abusos que en la denuncia de prófugos se han observado las corporaciones municipales y provinciales deben cuidar de identificar la persona de los denunciados

Anuncio señalando el término de 30 dias para que los demás pueblos de la provincia expongan lo que tengan por conveniente sobre la exactitud é importancia de la calamidad que motiva el expediente de condonacion de contribucion territorial instado por el Ayuntamiento, de Palmerola.

Anuncio de la Universidad de Barcelona fijando las condiciones que deben reunir los aspirantes de la plaza de profesor auxiliar de la seccion de Ciencias vacante en el Instituto de Figueras.

Otro idem sobre lo mismo para la plaza vacante de Profesor auxiliar de Derecho de aquella universidad.

La Audiencia del Territorio anuncia la vacante para su provision, de las plazas de médicos forenses en los Juzgado de Olot y La Bisbal.

El Juzgado de Olot señala el dia 7 del próximo diciembre para la venta en pública subasta del Manso Gambot de Batet y sus pertenencias.

El Ayuntamiento de Cabanas anuncia la exposicion al público por dos dias del acuerdo y tarifa determinada para cubrir el déficit resultante del actual año económico.

El Ayuntamiento anuncia la exposicion al público por ocho dias del reparto vecinal confeccionando para cubrir el déficit del presupuesto de 1888—89.

Los ayuntamientos de Capsech Casavells, Parlobá, Navata Ullastret y la Bajol anuncian la exposicion al público por ocho dias de sus respectivos repartos de consumos correspondientes al año económico.

El ayuntamiento de Sarriá anuncia tener expuesto por quince dias el reparto vecinal para enjugar el déficit del presupuesto refundido de 1887 á 88.

Anuncio de la subasta de varias fincas embargadas por pago de atrasos de contribucion territorial.



LA CALVICIE HA MUERTO

La pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las arbas, de FERNANDO y MARTINEZ.

Con el uso de este producto, segun marca de instruccion que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A LOS VEINTE DIAS nace vellón en los sitios que ha habido pelo, vellón que se transforma en pelo, si se continua usándola y teniendo en consideracion las condiciones individuales. el que lo ruebe una sola vez se convencerá.

Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas Despacho continuo.

DEPÓSITO GENERAL: San Vicente, 194, entresuelo-Valencia.

NOTS. Para que el público tenga garantias de lo que anunciamos, devuelve, remos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA.

Flojedad de sangre ó descarnes de las encias, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frio deben usar el ELIXIR DENTRIFICO SAINT SERVAINT DEL DOCTOR CASSASA. Unico que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta los que mas perdida la tienen.

APRENDIZ CAJISTA

Se necesita uno en esta Imprenta.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos recomendados eficazmente el **CACTO ANTIHERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DOCTOR CASSASA.**

Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente
Dirigirse al

DOCTOR CASSASA

Gran Farmacia, Plaza de la Constitución, esquina a la calle Jaime I,
BARCELONA.

Y en todas las principales Farmacias: En Gerona, de Ametller, Coll y Vivas

ESPECIALES CURATIVOS PREPARADOS POR EL
DR. CASSASA

PILDORAS ORIENTALES del Doctor Cassasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **PILDORAS** cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de esas **PILDORAS** sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio por todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en la menstruación y demás enfermedades crónicas.

La Estacion

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS

DOS EDICIONES QUINCENALES.-EDICION ECONOMICA

24 números con mas de 200 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas y niños; ropa blanca, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador, etc.; y además toda clase de labores de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y mas de 400 dibujos para bordados y labores a la aguja etc.

Precios de suscripción: Ptas. 3'50 trimestre.

Edicion de lujo.—Contiene los mismos elementos que la Edicion económica y además 36 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alia novedad y bordados iluminados). Precios de suscripción: Ptas. 5'75 por trimestre.

Se suscribe en las principales librerías, y en Madrid, calle del Principe, 14, en la Librería Gutemberg; y en casa del Representante en esta ciudad, D. Francisco de Paula Vila, Calle de Figuerola 15 segundo.



COTIZACIÓN DE LA BOLSA DE BARCELONA

SERVICIO ESPECIAL DEL DIARIO DE GERONA

R. Catalá.—Día 19 de Noviembre de 1889

A las 6'15 de la tarde.

	DINERO	PAPEL.
4 por 100 interior contado.		
» » fin de mes.	75'05	75'10
» » fin próximo.		
» exterior contado.		
» » fin de mes.	76'55	76'65
» » fin próximo.		
Deuda amortizable 4 por 100.	89'50	89'60
Billetes del Tesoro de Cuba.	106'50	106'60
Empréstito Municipal.	104'75	104'85
ACCIONES		
Banco Hispano Colonial.	64'50	64'60
Ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia.	59'30	59'30
» del Norte de España.	88'05	88'10
» de Medina á Zamora y Orense á Vigo.	18'55	18'60
OBLIGACIONES		
» de Tarragona á Barcelona y Francia.	65'75	65'80
» de Medina á Zamora y Orense á Vigo.	39'00	39'10

Máquinas Agrícolas Vinícolas é Industriales

MORAYONA GENIS Y BUREAU

Princesa, 43 Barcelona.

BOMBAS para trasiego: Varios tipos, tales como THEVENIN, MORET Y BROQUET BEAUME. La campesina ó Aletaria, etc. desde 30 pesetas en adelante.

L sin rival Bomba FAFEUR de la cual somos los únicos Representantes en España, a debiendo llamar la atención SOBRE LAS FALSIFICACIONES QUE HAN DADO TAN malos RESULTADOS.

Exijase el nombre FAFEUR FRERES CARCASSONNE, puesto en el bote de la misma

ESTRÚJADORAS de uva desde 150 pesetas, construcción esmerada.

PRESAS fijas y locomoviles montadas sobre tren igual á las locomoviles de vapor, (únicas en España).

FILTROS para vino de 1 á 300 elementos filtración para grandes y pequeños almacenes.

BOMBAS para agua y de petróleo

Id para abastecimientos y abasto de poblaciones.

Todos los artículos para Bodegas desde los clavos para pipería hasta las maderas.

INSTALACIONES ovinises completas.

Oficina técnica, dibujos y prospectos gratis.

SERVICIOS

de la Compañía Trasatlántica de Barcelona



LÍNEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

LÍNEA DE COLON.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Méjico con trasbordo en Habana. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25, via Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba.

LÍNEA DE FILIPINAS.—Extensión a Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 11 de Enero, de 1889 y de Manila cada 4 sábados a partir del 5 de Enero de 1889.

LÍNEA DE BUENOS AIRES.—Un viaje cada dos meses para Montivideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir del 1.º de Septiembre de 1889.

LÍNEA DE FERNANDO POO.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

SERVICIOS DE ÁFRICA.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TANGER.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tanger los domingos, miércoles y viernes; y de Tanger para Cádiz, lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y pasaje a quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE La Comp.^a previene a los Sres. comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para mas informes.—En Barcelona; *La Compañía Trasatlántica* y los señores Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la *Compañía Trasatlántica*.—Madrid; Agencia de la *Compañía Trasatlántica*. Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio López de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; Sres. Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para mas informes dirigirse al Representante en esta capita!

DON ANTONIO BOIXA.

ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS.

LAS CÁPSULAS PERUBIANAS Y LA ESENCIA DE ZARZAPARRILLA DEL DOCTOR BORRELL: Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las *Purgaciones y Flujos blancos* por mas rebeldes é inveterados que sean.

Véndese á 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

EL LICOR YODURADO DEL DOCTOR BORRELL es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sifilítico y las producidas por el mercurio. — 24 reales botella.

Véndese en las principales farmacias de Gerona.

Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52.—Barcelona.

Debilidad, raquitismo

Escrofulismo, Abortos, Inapetencia, Falta de leche

Y DESARROLLO DE LAS CRIATURAS

DENTRO Y FUERA DEL SENO MATERNO

Se curan radicalmente por medio del **JARABE ALMERA** de clorofosfato cálcico gelatinoso segun ha demostrado la experiencia de muchos años, cuyos maravillosos efectos son ya conocidos por la mayoría de médicos de España y América. En esta misma capital se registran curaciones asombrosas.

HERPES, IRRITACIONES DE LA GARGANTA Y DE LA VEGIGA, TOSES, CATARROS, IMPUREZAS DE LA SANGRE

Se curan de una manera pronta y eficaz tomando el

Licor de Brea arsenical Almera

el mejor LICOR BREA que se conoce en el mundo y que no tiene rival.

UN ENSAYO PONDRA DE MANIFIESTO EL GRAN MERITO

DE ESTOS MEDICAMENTOS

Para mas datos consultad el libro que acompaña á cada frasco.

Se venden en la acreditada Farmacia de **Joaquín Coll**, Rambla, 26, Gerona y en la del autor, Xuclá, 21, Barcelona.

NO MAS HERPES

LA POMADA Y ESENCIA ANTI-HERPÉTICA DE BOTA preparadas por el **DOCTOR BORRELL** curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel rebeldes que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación. — 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.

Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell, hermanos, Cónde del Asalto 25.—Barcelona.

Jarabe tónico antinervioso del Doctor Borrell.

Este Jarabe es útil en la *falta de apetito*, en las *aedias ó accidez del estómago*, en las *digestiones difíciles*, en las *palpitaciones del corazón síncope*, *cólicos nerviosos*, *obstrucciones viscerales y glandulares*, *obstrucciones del hígado* *o* *op calambrés*, *consunción y aniquilamiento*.

El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la *supresión ó falta de la menstruación*, en las *pérdidas uterinas*, *flores blancas*, *desfallecimiento del estómago*, *dolor en los riñones* y muy particularmente en el *histerismo*. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una *digestión lenta y penosa*, los sujetos de una *complexion delicada*, los niños, los *viejos estenuados por edad ó enfermedades*, encontrarán un medio infalible de *aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos*. 18 reales botella.

Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 25.—Barcelona.

LAS POLVORAS SIN HUMO

Las llamadas «pólvoras sin humo», no merecen en absoluto tal calificación todas despiden un poco de humo; pero este es tan ténue y de un tinte tan azulado, que casi es invisible á la distancia de cien metros. La detonación apenas es perceptible á pocos metros, en tales términos que, hallándose las tropas maniobrando, el espectador no observa ningun indicio de fuego. Esta ventaja es de una extrema importancia militar, pues las tropas que tengan que luchar contra otras que usen tales pólvoras, no tendrán punto en blanco y su fuego resultará casi ineficaz.

Las últimas maniobras militares celebradas por el ejército alemán han demostrado esa verdad de un modo indubitable. Una línea de tiradores que pueda cubrirse medianamente con obstáculos naturales, avanza y hace fuego sin que sea apenas observada del enemigo. Este titubea y duda; no acierta con el punto desde donde brota la lluvia de balas: el efecto moral es desesperante, las alzas no pueden emplearse, y cuando en el período álgido de esta situación se opta por adoptar una medida resolutive, el enemigo aparece desplegando sus guerrillas á pocos cientos de metros de la posición, y ya los sostenes avanzan por vanguardia como en actitud de dar el avance decisivo.

La pólvora sin humo, cuyo descubrimiento ya fué preparado por Berthelot débese al joven ingeniero francés Mr. Vieille. Este progreso científico, que ha venido á dar extraordinario valer á los fusiles de calibre mínimo, resulta verdaderamente revolucionario para el arte de la guerra.

Los perfeccionamientos, cada día mas crecientes del armamento, marchaban sobre un mismo plano y solo modificaban las formas del combate moderno no en algunos términos variables. Pero el empleo de las pólvoras sin humo, si se generaliza, como es de esperar, ha de dar de si un cambio radical en la táctica y una nueva faz á toda la guerra moderna. Ya no se trata de alcances, de precisión, de velocidad, de fuerza viva; dentro de todos estos progresos sobresale y domina la horrible insertidumbre de hallarse frente á enemigos, que en la mayoría de los casos matan y destruyen sin dar apenas señales de su existencia.

La diferencia entre los efectos de un cartucho ordinario y los de otro alimentado por pólvora sin humo, es muy grande. La pólvora ordinaria desaparece por medio de una inflamación rápida y violenta, produciendo una enorme

cantidad de humo; la otra arde lentamente, en silencio, con una llama clara y despidiendo un vapor casi imperceptible. Otro carácter particular de las pólvoras sin humo es el de tener una acción propulsiva, que solo se manifiesta en el cartucho provisto de bala; se les podría comparar al vapor de agua en el estado libre. Su fuerza no se desarrolla mas que hallando oposicion en la bala que detiene su expansion. En otros términos, estas pólvoras vienen á ser motores mecánicos y no explosivos, propiamente dichos; si ocurre el caso de incendiarse un polverín ó un depósito que contenga tal sustancia, los efectos serán insignificantes y locales. Su fabricacion y manufactura apenas ofrecerá peligros.

Hay dos especies de pólvoras: una para fusiles de calibre medio, actualmente usados por los ejércitos europeos, (Martini-Henry, Maüser, Weterli, etc.), y otra para los de pequeño calibre con el Lebel usado por la infanteria francesa. Los cartuchos para esta clase de fusiles difieren notablemente de los antiguos: los primeros exigen una pólvora que se inflame con más lentitud que la ordinaria y en esto estriba la diferencia esencial. Lo que ahora hace falta es buscar el modo de que sirvan para todos los calibres, pues sabido es que el gran mérito atribuido desde hace siglos á la pólvora negra es precisamente el de adoptarse á los distintos servicios y el de arder con más ó menos rapidez según el grueso del grano.

Además estas pólvoras aún no pueden emplearse por la artillería, teóricamente no existen obstáculos serios para ello; pero en la practica no se llegará al objeto sino después de una larga serie de experimentos y observaciones. Para los fusiles de calibre mismo la pólvora sin humo es de una necesidad absoluta; los gases de la antigua, dejando mucho sarro en el ánima, perjudicaban notablemente la precision del tiro, y además como la combustion es muy rápida, no permite el que la bala gire sobre su eje las vueltas necesarias antes de salir del cañón.

Para concluir.

Las pólvoras sin humo pueden ser empleadas con ventaja en los trabajos de mina; su potencia es mayor que la de la pólvora ordinaria; no denota casi, y esto facilita extraordinariamente los trabajos del sitiador, y como su manejo no ofrece grandes peligros, ni el transporte es motivo de temores, la convierten en un medio de guerra inestimable, que por muchos conceptos ha de cambiar radicalmente las fórmulas más preconizadas por los tácticos modernos.

Ultimos Telégramas.

Madrid 18 Noviembre.—Un telegrama oficial confirma que ayer salió de Rio Janeiro el vapor «Alágras», conduciendo al ex-emperador y á su familia con rumbo á Lisboa.

El duque de Tutuan ha permanecido en su asiento en el Senado durante el discurso del Sr. Sagasta.

El general Cassola ha censurado que el general López Dominguez renunciase á la palabra en el Congreso.

Gerona.—Imprenta del DIARIO DE GERONA.